

## Themenpool Bachelorarbeiten (Stand: 15.01.2016)

### Lehrstuhl für Betriebswirtschaftslehre, insbesondere Wirtschaftsprüfung und Steuerlehre (Prof. Dobler)

| Nr. | Thema                                                                                                                                                                                                       | geeignet für: Schwerpunkt | Lehrstuhl | Betreuer | frei | vergeben |
|-----|-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------------------------|-----------|----------|------|----------|
| 1   | Lobbying durch Stellungnahmen gegenüber dem International Auditing and Assurance Standards Board (IAASB) – Eine empirische Analyse                                                                          | Accounting & Finance      | WP/ST     | Gäumann  |      |          |
| 2   | Übernahme der IFRS in das EU-Recht – Eine kritische Würdigung des Endorsement-Verfahrens                                                                                                                    | Accounting & Finance      | WP/ST     | Gäumann  |      |          |
| 3   | Umsatzerlöse aus Kundenverträgen nach IFRS 15 – Eine empirische Analyse der Kommentierungsschreiben gegenüber dem IASB                                                                                      | Accounting & Finance      | WP/ST     | Gäumann  |      |          |
| 4   | Enforcement der IFRS in der Europäischen Union – Ein systematischer Überblick unter besonderer Berücksichtigung der Kommentierungsschreiben zu den ESMA-Leitlinien zur Durchsetzung von Finanzinformationen | Accounting & Finance      | WP/ST     | Gäumann  |      |          |
| 5   | Leasingbilanzierung nach IFRS 16 – Eine kritische Würdigung unter besonderer Berücksichtigung der von Bilanzherstellern gegenüber dem IASB eingereichten Stellungnahmen                                     | Accounting & Finance      | WP/ST     | Gäumann  |      |          |
| 6   | Steuer- und Abgabenquote Deutschlands im internationalen Vergleich mit Lateinamerika – Eine ökonomische Analyse                                                                                             | Accounting & Finance      | WP/ST     | Püschel  |      |          |
| 7   | Elastizität des zu versteuernden Einkommens – Stand der Forschung und kritische Würdigung                                                                                                                   | Accounting & Finance      | WP/ST     | Püschel  |      |          |
| 8   | Steuern als Instrument der Entwicklungsfinanzierung – Stand der Forschung und kritische Würdigung                                                                                                           | Accounting & Finance      | WP/ST     | Püschel  |      |          |
| 9   | Harmonisierte Steuersysteme in der EU am Beispiel der gemeinsamen konsolidierten Körperschaftsteuer-Bemessungsgrundlage – Eine ökonomische Analyse                                                          | Accounting & Finance      | WP/ST     | Püschel  |      |          |

|    |                                                                                                                                                    |                      |       |         |  |  |
|----|----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|----------------------|-------|---------|--|--|
| 10 | Steuerbetrug durch Umsatzsteuerkarusselle – Analyse der Rechtslage                                                                                 | Accounting & Finance | WP/ST | Püschel |  |  |
| 11 | Die Rolle wissenschaftlicher Forschung bei Standardsetzungsprozessen in der Rechnungslegung – Ein systematischer Überblick und kritische Würdigung | Accounting & Finance | WP/ST | Luckner |  |  |
| 12 | Befragung als Methode in der Prüfungsforschung – Ein systematischer Überblick empirischer Forschung                                                | Accounting & Finance | WP/ST | Luckner |  |  |
| 13 | Transparenzberichterstattung deutscher Wirtschaftsprüfungsgesellschaften – Eine empirische Analyse und kritische Würdigung                         | Accounting & Finance | WP/ST | Luckner |  |  |
| 14 | Wer prüft die Prüfer? – Eine empirische Analyse der Honorare und Konzentration bei der Prüfung deutscher Wirtschaftsprüfungsgesellschaften         | Accounting & Finance | WP/ST | Luckner |  |  |
| 15 | Gefährdung der Unabhängigkeit des Abschlussprüfers – Ein systematischer Überblick und kritische Würdigung                                          | Accounting & Finance | WP/ST | Luckner |  |  |
| 16 | Zahlungsbericht im Rohstoffsektor nach dem BilRUG – Eine kritische Analyse                                                                         | Accounting & Finance | WP/ST | Dobler  |  |  |
| 17 | Umsatzerlöse nach dem BilRUG – Eine kritische Analyse                                                                                              | Accounting & Finance | WP/ST | Dobler  |  |  |
| 18 | IFRS 11 in der Bilanzierungspraxis – Eine empirische Erhebung deutscher Konzernabschlüsse                                                          | Accounting & Finance | WP/ST | Dobler  |  |  |

## **Bachelorarbeiten**

1. **Lobbying durch Stellungnahmen gegenüber dem International Auditing and Assurance Standards Board (IAASB) – Eine empirische Analyse**

(Lobbying towards the International Auditing and Assurance Standards Board (IAASB) – An Empirical Analysis of Comment Letters)

*Königsgruber, Roland:* Lobbying bei der Rechnungslegungsstandardsetzung. Ein Literaturüberblick, in: Zeitschrift für Betriebswirtschaft, 79. Jg. (2009), S. 1309-1329.

*Zülch, Henning/Gebhardt, Ronny/Hoffmann, Sebastian:* Politische Ökonomie der Rechnungslegung – Bisherige Forschungsergebnisse und künftige Forschungsperspektiven unter besonderer Berücksichtigung des Lobbyingkonzepts, in: Journal für Betriebswirtschaft: Management Review Quarterly, 59. Jg. (2009), S. 1-29.

2. **Übernahme der IFRS in das EU-Recht – Eine kritische Würdigung des Endorsement-Verfahrens**

(Endorsement of IFRS into the European Union's Legal Framework – A Critical Appraisal of the Endorsement Mechanism)

*Alexander, David/Eberhartinger, Eva:* The European Union Endorsement Process for International Financial Reporting Standards: A Telos-Based Analysis, in: Accounting in Europe, Vol. 7 (2010), S. 37-62.

*Inwinkl, Petra:* Die neue Prüfgruppe der EU-Kommission und das neue Verfahren zur Anerkennung der IFRS, in: Die Wirtschaftsprüfung, 60. Jg. (2007), S. 289-295.

3. **Umsatzerlöse aus Kundenverträgen nach IFRS 15 – Eine empirische Analyse der Kommentierungsschreiben gegenüber dem IASB**

(Revenue from Contracts with Customers under IFRS 15 – An Empirical Analysis of Comment Letters towards the IASB)

*Königsgruber, Roland:* Lobbying bei der Rechnungslegungsstandardsetzung. Ein Literaturüberblick, in: Zeitschrift für Betriebswirtschaft, 79. Jg. (2009), S. 1309-1329.

*Wüstemann, Jens/Wüstemann, Sonja:* Grundsätze für die Erfassung von Umsatzerlösen aus Verträgen mit Kunden – IFRS 15 „Revenue from Contracts with Customers“, in: Die Wirtschaftsprüfung, 67. Jg. (2014), S. 929-937.

4. **Enforcement der IFRS in der Europäischen Union – Ein systematischer Überblick unter besonderer Berücksichtigung der Kommentierungsschreiben zu den ESMA-Leitlinien zur Durchsetzung von Finanzinformationen**

(Enforcement in the European Union – A Systematic Review with Particular Regard to the Comment Letters towards the ESMA Guidelines on Enforcement of Financial Information)

*Berger, Axel:* Zur Entwicklung und zum Stand des Enforcements in der Europäischen Union, in: Betriebswirtschaftliche Forschung und Praxis, 61. Jg. (2009), S. 599-620.

*European Securities and Markets Authority (ESMA):* ESMA-Leitlinien zur Durchsetzung von Finanzinformationen (Enforcement), verfügbar unter: <https://www.esma.europa.eu/sites/default/files/library/2015/11/2014-esma-1293de.pdf> (Stand: 14.1.2015).

5. **Leasingbilanzierung nach IFRS 16 – Eine kritische Würdigung unter besonderer Berücksichtigung der von Bilanzstellern gegenüber dem IASB eingereichten Stellungnahmen**

(Lease Accounting under IFRS 16 – A Critical Appraisal with Particular Regard to the Preparers' Comment Letters towards the IASB)

*Barone, Elisabetta/Birt, Jacqueline/Moya, Soledad*: Lease Accounting: A Review of Recent Literature, in: *Accounting in Europe*, Vol. 11 (2014), S. 35-54.

*Bausch, Jane/Fülbier, Rolf Uwe*: Beurteilung und erwartete Auswirkungen der neuen IFRS-Leasingbilanzierung, in: *Der Betrieb*, 68. Jg. (2015), S. 2341-2348.

6. **Steuer- und Abgabenquote Deutschlands im internationalen Vergleich mit Lateinamerika – Eine ökonomische Analyse**

(Germany's Tax and Contribution Ratio in International Comparison with Latin America – An Economic Analysis)

*Hoffmann, Karl-Dieter*: Steuern, Subventionen und soziale Ungleichheit in Lateinamerika, Working Paper, German Institute of Global and Area Studies Focus Lateinamerika, Nr. 7 (2010).

*Saridakis, George/Sookram, Sandra*: The Effect of Economic Factors on the Tax Ratio in Trinidad and Tobago, in: *Journal of Developing Areas*, Vol. 42 (2009), S. 111-128.

7. **Elastizität des zu versteuernden Einkommens – Stand der Forschung und kritische Würdigung**

(Elasticity of Taxable Income – State of Research and Critical Appraisal)

*Massarat-Mashhadi, Nima/Werdt, Clive*: Estimating dynamic income responses to tax changes: Evidence from Germany, in: *Discussionpapers*, Free University Berlin, School of Business & Economics, Vol. 22 (2012).

*Müller, Heiko/Schmidt, Thomas-Patrick*: Die Elastizität des zu versteuernden Einkommens in Deutschland – Eine empirische Untersuchung auf Basis des deutschen Taxpayer-Panels Diskussionspapier, Arbeitskreis Quantitative Steuerlehre, Nr. 132 (2010).

8. **Steuern als Instrument der Entwicklungsfinanzierung – Stand der Forschung und kritische Würdigung**

(Taxation as an Instrument for Development Finance – State of Research and Critical Appraisal)

*Arachi, Giampaolo/Bucci, Valeria/Casarico, Alessandra*: Tax Structure and Macroeconomic Performance, in: *International Tax and Public Finance*, Vol. 22 (2015), S. 635-662.

*Lucas, Viola/Korte, Nina*: Entwicklungsfinanzierung: Steuern als wichtigstes Instrument, in: *German Institute of Global and Area Studies Focus Global*, Nr. 6 (2013).

9. **Harmonisierte Steuersysteme in der EU am Beispiel der gemeinsamen konsolidierten Körperschaftsteuer-Bemessungsgrundlage – Eine ökonomische Analyse**  
(Harmonised Tax Systems in the EU using the Example of Common Consolidated Corporate Tax Base – An Economic Analysis)

*Eberhartinger, Eva/Petutschnig, Matthias*: CCCTB – The Employment Factor Game, in: WU International Taxation Research Paper Series No. 1 (2014).

*Devereux, Michael P./Griffith, Rachel*: Evaluating Tax Policy for Location Decisions, in: International Tax and Public Finance, Vol. 10 (2003), S. 107-126.

10. **Steuerbetrug durch Umsatzsteuerkarusselle – Analyse der Rechtslage**  
(Value Added Tax Carousel Fraud – Analysis of the Legal Situation)

*Gehm, Matthias H.*: Steuerliche und steuerstrafrechtliche Aspekte des Umsatzsteuerkarussells, in: Neue Juristische Wochenschrift 65. Jg. (2012), S. 1257-1262.

*Widmann, Werner*: Geltung der EU-Grundrechte-Charta bei der Sanktion mehrwertsteuerlicher Verfehlungen – Zum EuGH-Urteil vom 26.2.2013 – RS. C-617/10, in: Umsatzsteuer-Rundschau, 11. Jg. (2014), S. 425-428.

11. **Die Rolle wissenschaftlicher Forschung bei Standardsetzungsprozessen in der Rechnungslegung – Ein systematischer Überblick und kritische Würdigung**  
(The Role of Academic Research in Accounting Standard-Setting Processes – A Systematic Review and Critical Appraisal)

*Ewert, Ralf/Wagenhofer, Alfred*: Using Academic Research for the Post-Implementation Review of Accounting Standards: A Note, in: Abacus, Vol. 48 (2012), S. 278-291.

*Trombetta, Marco/Wagenhofer, Alfred/Wysocki, Peter*: The Usefulness of Academic Research in Understanding the Effects of Accounting Standards, in: Accounting in Europe, Vol. 9 (2012), S. 127-146.

12. **Befragung als Methode in der Prüfungsforschung – Ein systematischer Überblick empirischer Forschung**  
(Survey as a Research Method in the Audit Environment – A Systematic Review)

*Beck, Allison K./Fuller, Robert M./Muriel, Leah/Reid, Colin D.*: Audit Fees and Investor Perceptions of Audit Characteristics, in: Behavioral Research in Accounting, Vol. 25 (2013), No. 2, S. 71-95.

*Ruhnke, Klaus/Schmidt, Martin*: The audit expectation gap: existence, causes, and the impact of changes, in: Accounting and Business Research, Vol. 44 (2014), S. 572-601.

**13. Transparenzberichterstattung deutscher Wirtschaftsprüfungsgesellschaften – Eine empirische Analyse und kritische Würdigung**

(Transparency Reports – An Empirical Analysis and Critical Appraisal)

*Deumes, Rogier/Schelleman, Caren/Vander Bauwhede, Heidi/Vanstraelen, Ann:* Audit Firm Governance: Do Transparency Reports Reveal Audit Quality?, in: *Auditing: A Journal of Practice & Theory*, Vol. 31 (2012), S. 193-214.

*Petersen, Karl/Zwirner, Christian:* Transparenzberichte gem. § 55c WPO – Pflicht oder Chance?, in: *Zeitschrift für internationale und kapitalmarktorientierte Rechnungslegung*, 9. Jg. (2009), S. 44-53.

**14. Wer prüft die Prüfer? – Eine empirische Analyse der Honorare und Konzentration bei der Prüfung deutscher Wirtschaftsprüfungsgesellschaften**

(Auditing the Auditors – An Empirical Analysis of Audit Fees and Concentration of Auditors of Audit Firms in Germany)

*Bigus, Jochen/Zimmermann, Ruth-Caroline:* Non-Audit Fees, Market Leaders and Concentration in the German Audit Market: A Descriptive Analysis, in: *International Journal of Auditing*, Vol. 12 (2008) S. 159-179.

*Dobler, Michael/Fichtl, Nina:* Leistungen und Konzentration von Abschlussprüfern deutscher Familienunternehmen: Eine empirische Untersuchung, in: *Betriebswirtschaftliche Forschung und Praxis*, 65. Jg. (2013), S. 157-174.

**15. Gefährdung der Unabhängigkeit des Abschlussprüfers – Ein systematischer Überblick und kritische Würdigung**

(Threats to Auditor Independence – A Systematic Review and Critical Appraisal)

*Abdul Wahab, Effiezal Aswadi/Mat Zain, Mazlina/Abdul Rahman, Rashida:* Political connections: a threat to auditor independence?, in: *Journal of Accounting in Emerging Economies*, Vol. 5 (2015), S. 222-246.

*Ye, Ping/Carson, Elizabeth/Simnett, Roger:* Threats to Auditor Independence: The Impact of Relationship and Economic Bonds, in: *Auditing: A Journal of Practice & Theory*, Vol. 30 (2011), S. 121-148.

**16. Zahlungsbericht im Rohstoffsektor nach dem BilRUG – Eine kritische Analyse**

(Country-by-Country Reporting in Extractive Industries According to the German BilRUG – A Critical Analysis)

*Eppinger, Christoph/Münstermann, Markus:* Rohstoffgewinnende Industrie: Transparenz durch Zahlungsbericht?, in: *Die Wirtschaftsprüfung*, 68. Jg. (2015), S. 1120-1128.

*Kreipl, Markus/Müller, Stefan:* Implementierung des Country-by-Country-Reporting in die Berichterstattungsprozesse und -systeme: Fallstudie zur Vorbereitung auf die ab 2016 bestehende Berichtspflicht bezüglich Zahlungen an staatliche Stellen, in: *Zeitschrift für internationale und kapitalmarktorientierte Rechnungslegung*, 14. Jg. (2014), S. 552-559.

**17. Umsatzerlöse nach dem BilRUG – Eine kritische Analyse**  
(Revenues after the German BilRUG – A Critical Analysis)

*Kolb, Susanne/Roß, Norbert:* Änderungen der Gewinn und Verlustrechnung durch das BilRUG – Neudefinition der Umsatzerlöse und Eliminierung außerordentlicher Posten, in: Die Wirtschaftsprüfung, 68. Jg. (2015), S. 869-876.

*Richter Frank:* Anpassung der Umsatzerlösdefinition durch das BilRUG: Diskussion der Änderungen unter Berücksichtigung möglicher Folgewirkungen, in: Der Betrieb, 68. Jg. (2015), S. 385-389.

**18. IFRS 11 in der Bilanzierungspraxis – Eine empirische Erhebung deutscher Konzernabschlüsse**  
(IFRS 11 in Practice – Evidence from Consolidated Financial Statements in Germany)

*Leitner-Hanetseder, Susanne/Stockinger Markus:* How does the elimination of the proportionate consolidation method for joint venture investments influence European companies?, in: ACRN Journal of Finance and Risk Perspectives, Vol. 3 (2014), S. 1-18.

*Stockinger, Markus/Leitner-Hanetseder, Susanne:* What impact does the application of IFRS 11 have on (European) companies? An empirical analysis on selected financial statement figures and key financial ratios, in: Global Conference on Business and Finance Proceedings, Vol. 9 (2014), S. 208-214.